

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio á toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I

San José, C. R., jueves 21 de marzo de 1912

Núm. 56

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA,
FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,

Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

Notas de Cartago

Marzo 19.

El sábado próximo pasado fué herido en la cara con arma cortante don José Ulloa por Carlos Coto. El hecho sucedió en la Panadería de don Luis F. Odio, de la que ambos son empleados.

—Las lecciones del Colegio de San Luis dieron principio ayer. Lástima que la Municipalidad no acordara poner cursos más superiores, pues ahora consta únicamente de los dos primeros.

—La casa de don Nicolás Casasola está para concluirse, gracias á la actividad de su dueño, que se preocupa por dar ornato á la población, construyendo edificios como éste.

—Hoy á la 1½ p. m. poco más ó menos se sintió en ésta un débil temblor que no produjo alarma, pues muchas personas ni lo percibieron.

—Lo que si nos tiene molestos es el polvo, que el viento nos lo introduce en toda parte de nuestro cuerpo y de nuestras habitaciones.

—El empresario don Francisco A. Céspedes en compañía con el mecánico don Gustavo Silesky compró un automóvil de propiedad de don R. Vives, que tiene al servicio de los cartagües.

—Gusta mucho la nueva forma en que está saliendo «El Republicano», y por consiguiente, tiene aceptación general.

—En estos días han habido varios trenes excursionistas á la capital, con el fin de asistir á las funciones del Circo Keller.

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se declaró que á Secundino Mora Araya le faltan por descontar 194 días de confinamiento ó por pagar 583 colones al Tesoro.

Se citó á José Araya Jiménez por edictos para que comparezca á descontar su causa.

Se dió audiencia al Fiscal en causas contra Agustín Vargas, y contra Rodríguez y Segreda.

Se archivaron causas contra Manuel Rodríguez y Alfonso Zamora.

Se condenó á Esteban Mora á sufrir un año seis meses de presidio en San Lucas, por hurto en perjuicio de Elba Hernández.

Se condenó á Pedro Peña y á Rafael Rojas á 2 años, 8 meses y 20 días de presidio por robo á Andrés Veuegas.

En la sumaria contra José Santos Porras por homicidio á Emma Araya se declaró extinta la acción penal.

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS
JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones
entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

De Alajuelita

Observador como soy de lo que pasa, y entusiasta partidario del progreso y de la bienandanza de este Cantón, no he podido mirar bien la medida que se dice va á dictar nuestra Municipalidad para cortar de una manera absoluta las pajas de agua corrientes. No he podido explicarme semejante resolución que sería muy mal vista por la generalidad de los vecinos, y menos aún de los muy pobres, para quienes será un enorme sacrificio el pago del impuesto de cañería cuando éste se halle establecido.

No, yo creo que el Cuerpo Municipal está llamado, no sólo á procurar porque ingresen fondos á la Caja, sino á que la comunidad viva lo más tranquila y desahogada que se pueda. Bien está que la cañería es una obra de notorio progreso, que significa una conquista de nuestra higiene pública, pero si hay quienes no puedan soportar el peso de los impuestos porque son muy pobres, se les va á dejar condenados á morir de sed?

Creo más, que la Municipalidad no puede desviar el curso de las aguas que hasta ahora han servido al vecindario. La Ley de Aguas está muy clara y cualquiera que se crea perjudicado puede invocarla en su defensa, y entonces las cosas seguirán como hasta la fecha.

Qué obra de importancia pensará realizar nuestra Municipalidad?

La de 1910 construyó la elegante portada de nuestro cementerio, que es un trabajo de ornato; ese mismo año se estableció el alumbrado que si bien es maluco y nos tiene en tinieblas, ahí está y representa un esfuerzo de parte de los iniciadores de la obra.

Es necesario que nuestros regidores se empeñen, como buenos ciudadanos, como hombres amantes de la civilización y de la cultura del pueblo, porque éste quede complacido, contento y orgulloso de tener á su frente un Ayuntamiento digno, progresista y de ideas levantadas.

CORRESPONSAL

Movimiento postal de la semana

Servicio de y para el exterior

Salidas (7 y 45 a. m.)

Viernes 22.—Estados Unidos y Europa, vía New Orleans.

Lunes 25.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía New York.

Lunes 25.—Paquetes postales para Inglaterra.

Llegadas

Jueves 21.—Antillas y Estados Unidos Unidos, vía Colón y Bocas.

Viernes 22.—América del Sur, vía Colón

Sábado 23.—Paquetes Postales de Estados Unidos.

Lunes 23.—Antillas y Paquetes Postales de Inglaterra.

San José, 18 de marzo de 1912.

ALFONSO ALTSCHUL
REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas



Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS
••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betín para calzado "CORDIN"

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA & Co.—

300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

MEDICINAS DE PATENTE

DROGAS PURAS

DESPACHO CORRECTO DE RECETAS

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é ininidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Capital líquido pagado: c/. 1.700,000-00

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES

para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el

término social de esta firma y

augmentamos el Capital Pagado en

C/. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que cada día del año augmentamos nuestros esfuerzos para servirles bien

persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

TRIBUNA LIBRE

En dónde está?

En lenguaje tosco, exento de metáforas, como cabe en quien lleva por único estandarte la razón y se ampara a ella para hacer luz, rompí silencio ayer, y sigo hoy hacia el esclarecimiento de la verdad.

¿Reguntábamos por el paradero de aquella arrolladora, que impulsada por la potente mano del vulcanio parlamentario, lanzaba sus invencibles argumentos en favor de las libertades electorales. ¡Cuánto destrozó aquellas palabras en las compactas filas del batallón rémora, capitaneado como hoy por los mañosos opresores del pueblo, los de siempre, los que presentan la intriga por credencial y con ella fascinan a los jefes de Estado!

Aquí se elige para colaboradores, ó se considera amigos políticos, a los que mortifican menos el amor propio, la vanidad tan desarrollada en los que ocupan elevado cargo público. Por esa causa, tantas personas se conforman con la crítica sangrienta de corrillo, permitiendo que impunemente se desbarre; así es que, si no se recurre a la filosofía de las observaciones particulares tomadas en el campo de los descontentos, no se puede esperar salir airoso en el desempeño de tan delicado cargo.

Sibemos, y con nosotros don Ricardo, «que todo delito, como toda acción humana, es la resultante de dos fuerzas: el carácter individual y el medio social, y hoy que el derecho penal ha llegado a la fase más alta de

su desarrollo, se dice: es culpable el individuo que ha cometido el delito y todo el ambiente que le ha ofrecido la ocasión de cometerlo.»

Ahora bien, ¿por qué atacaba don Ricardo con tantos bríos al compañero y amigo de cuarenta años, que en lo particular le había merecido tanto aprecio, sino era únicamente por el ardiente deseo de salvar la República de ese círculo vicioso que dominaba—círculo que hoy con iguales solicitudes le rodea—pidiéndole impasibilidad moral y sonrisas placenteras con cualquier pretexto baladí?

Para quien investido con la inmunidad del diputado lanzaba fulminantes rayos en contra de los que patrocinados con la amistad presidencial escalaban los puestos de representantes del pueblo, cae muy mal verlo hoy aceptando las fórmulas cortesanas, y protegiendo con su tolerancia las espaldas encorvadas que en épocas como la presente se acercan a Palacio en busca de simpatías.

Me sería doloroso lastimar en algo la vida del pundonoroso diputado hoy Jefe de la Nación con los recuerdos de sus promesas, aun frescas, hechas en la Cámara; pero mi deber de ciudadano me exige recordarle que eleve su mente a superiores esferas y con el mismo ardor selvático conque atacó desde el banco de diputado lo incorrecto, lo combata del Solio Presidencial

GIL DEL SOL

EL PRINTEMPS

ó la

“SAMARITAINE” DE PARIS

son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo

El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.

La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.

La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarzas, rebozos, pañolones, lienzos, mantas, etc., etc.

Calzado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.

No se moleste usted mucho, el Almacén de los Señores

ROBERT HERMANOS

ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»

donde se evitará pérdida de tiempo y ganará además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende a nuestra clientela. Después la mar de cosas: todo lo necesario para baño y toilet, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases, valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual pasa en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.

Para niños de toda categoría preciosos vestidos

LICEO DE COSTA RICA

Con arreglo a lo dispuesto por el artículo 13 del Reglamento de Becas, se hace saber:

Que el Consejo de Profesores, en sesión verificada el día 13 del corriente, acordó adjudicar becas a los jóvenes siguientes:

- Por la provincia de San José
- 1.—Arturo Solano Monje
 - 2.—Salvador Umaña Castro
 - 3.—Rodolfo Peralta Cordero
 - 4.—Gilberto Sánchez

Por la provincia de Alajuela

- 1.—Julio Ugalde Ugalde
- 2.—Rigoberto Alvarez Berrocal
- 3.—Moisés Zamora Maroto

Por la provincia de Heredia

- 1.—Tobías Bolaños Palma

Por la provincia de Guanacaste

- 1.—Emiliano Leal Jiménez

Por la provincia de Puntarenas

- 1.—Pablo Angulo Vásquez
- 2.—Miguel Angel Somarriba Robledo

De la Facultad de Medicina

En esta fecha se ha extendido el título de Obstétricas de la Escuela de Obstetricia de Costa Rica, a las señoras Rafaela Rojas de Muñoz y Laura Zamora Campos—Facultad de Medicina de la República de Costa Rica.—San José, 15 de marzo de 1912.—El Secretario,—Luis P. Jiménez.

Del Ejecutivo

Promuévese al señor Filadelfo Soto, auxiliar de la Contabilidad de la Aduana Principal, al puesto de escribiente de la misma oficina, vacante por haber pasado el señor Roberto Herrera al desempeño de otras funciones, y nómbrase para reponer al señor Soto a don Amado Chaverri Matamoros.

Nómbrase al Sr. José Villalta para portero de la Aduana Principal, en sustitución de don Delfín Salas que pasó a otro puesto.

Acéptase la renuncia presentada por don Alberto Piza de su puesto de escribiente de la Contaduría Mayor y nómbrase para sustituirlo, al Sr. Carlos Villegas.

Apruébase el nombramiento hecho por la Directora de la Escuela Superior de Niñas nº 2 de esta ciudad, en doña Rosa v. de Loria, para portera de aquel establecimiento, en virtud de no poder continuar desempeñando el cargo la señora Sofía de Brenes.

Apruébase el nombramiento hecho por la Directora de la Escuela Elemental de Alajuela en doña María Luisa Solórzano de Fernández.

Concédese la licencia que solicita la señora Fulgencia de Monje para separarse del puesto de maestra de la Escuela de San Rafael de San Ramón, por un mes, en virtud de estar en el caso del artículo 75 del Reglamento Orgánico del Personal Docente, y rómbrase para que la sustituya a la señorita Estela Monje, agregada.

Apruébase el nombramiento hecho por el Director de las escuelas de Limón en la señorita Esmeralda Campbell para portera de aquellos establecimientos en sustitución de la señora Joaquina Rivera.

Concédese a la señora doña Josefa Quirós de López, maestra de la Escuela Superior de niñas de Cartago, dos meses de licencia con goce de la tercera parte de su sueldo, por encontrarse enferma según lo ha comprobado con certificado médico, y nómbrase para que la sustituya a doña Lidia Jurado v. de Troyo.

Concédese la licencia que solicita don Jaime Granados Chacón para separarse de su cargo de Director de la Escuela Superior de Varones de la ciudad de Alajuela, hasta por seis meses, y nómbrase para que lo reemplace a don Jesús Ocaña.

Concédese a doña Guadalupe Vargas de Angulo, maestra en la escuela mixta de San Francisco de Dos Ríos de esta provincia, cuatro meses de licencia, por encontrarse en el caso del artículo 75 del Reglamento Orgánico del Personal Docente, y nómbrase para que la reemplace a la señorita Benigna Sánchez.

Consédese permiso por un mes a la señorita Talía Ugalde P., maestra de Costura en la Escuela de Niñas de la ciudad de Santo Domingo, por enfermedad debidamente comprobada, y nombrar para que la reemplace a la señorita Josefa Araya, II B.

Nómbrase a la señora doña Rosaura Moreno de Venegas, en reemplazo de la señorita Rosaura Rodríguez, maestra de la Escuela de Párvulos nº 2 de esta ciudad, a quien se le ha concedido licencia por dos meses para separarse de su puesto, en virtud de encontrarse enferma y haberlo comprobado con certificado médico-legal.

Nómbrase a don José Marín Mata para Director de la Escuela de Las Juntas (Circuito I de Guanacaste).

Nómbrase a los señores Isaac Barahona y Humberto Parra para maestros de Canto de las escuelas de Limón, en sustitución de don Alfredo Morales que renunció.

Nómbrase para atender el servicio del Observatorio Meteorológico a don César Cots, mientras dura la licencia concedida a don Pablo Bioley para separarse de ese puesto.

CONDICIONES

—o—

EL REPUBLICANO saldrá todos los días excepto los siguientes a los de fiesta; entiéndense por tales los Domingos y los días feriados oficialmente.

—Precio de suscripción, un colón.

—Anuncios y publicaciones, precios convencionales.

—La colaboración será solicitada y no devolvemos originales.

—Para que demos publicidad a las correspondencias, será preciso que vengan en estilo culto y que no traten de fomentar rencillas lugareñas.

—Los envíos de dinero deben hacerse bajo certificado, cuyo valor reconocemos.

—Suplicamos a nuestros suscritores se sirvan darnos aviso inmediato de cualquier irregularidad que ocurra en la distribución del periódico, por medio de los agentes respectivos; pronto publicaremos la lista de éstos

Para anuncios

EL REPUBLICANO

La vista de ayer en la Corte

Dolores Barboza y Ramón Alvarado serán puestos en libertad

Ayer tuvo lugar a la una de la tarde en la Sala Segunda de Apelaciones la vista de la causa que contra Dolores Barboza Zúñiga y Ramón Alvarado Mesén pesa desde hace meses por el horrendo delito de homicidio y partícido cometido en un tierno niño hijo de la Barboza.

La Sala estaba repleta de personas que anhelaban saber el desenlace de este proceso que tanto dió que hablar en la prensa capitollina.

La reo Dolores Barboza ocupó su banquillo, y la vimos, tranquila, seria, notando en su semblante cierta timidez y vergüenza.

El defensor que lo era el Lic. don Leonidas Pacheco, y que a ese cargo fué llevado por un impulso de caridad y de justicia, tomó la palabra para llevar a aquel recinto una prueba cierta y segura de la inocencia de aquella desgraciada mujer que había sido por su ignorancia arrastrada al crimen en que se veía envuelta.

Con frases sublimes presentó al Tribunal la inocencia de la Barboza, en todas sus fases, no viendo en todo su proceso

una prueba bastante convincente que la pudiera condenar. «No existe cuerpo de delito, señores Magistrados—dijo el señor defensor—porque de las nueve declaraciones que constan en esta causa, seis no tienen valor alguno, puesto que son rumores, oídas, declres, y las otras tres la salvan completamente». Aquí el señor defensor dió lectura a las respectivas declaraciones, y terminó su brillante discurso diciendo que aquella madre que en aquel momento derramaba copiosas lágrimas, era también otra víctima que por su ignorancia, timidez y juventud, vivía unida a aquel hombre que la tenía amedrentada con sus amenazas.

Su última frase fué para decir al Tribunal que aquella desgraciada era inocente, porque no existían pruebas afirmativas que la condenen, y los jueces tienen siempre que resolver y sentenciar por hechos comprobados.

A las 3 de la tarde la Corte falló anulando desde el auto de prisión y enjuiciamiento, y sobreseyó provisionalmente a favor de ambos, ordenando la libertad de los reos sin fianza.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia
Centro America



Sentida defunción

Ayer en la tarde rindió su última jornada el apreciable y honrado artesano señor José Sosa Quintana que deja con su desaparición honda huella entre todos los amigos que de veras le queríamos.

La familia doliente invita a sus amistades para que asistan a las honras fúnebres que tendrán lugar hoy a las 9 y media en la Iglesia del Carmen y, acompañar su cadáver hasta el Cementerio General a las 10 a. m.

Damos nuestro más sentido pésame a sus familiares y parientes y en especial a nuestros buenos amigos los señores Salomón y Humberto Alcázar, rindiéndoles el testimonio más sincero de nuestra condolencia.

Sorpresa, riña y puñaladas

Viniendo ayer tarde de Alajuelita el señor Juan Clorindo Vargas acompañando a una hermana y en unión de Dionisio Solano, fueron sorprendidos ya próximos a esta capital por un individuo de apellido Gómez y otro más, que saliendo de un escondrijo, entablaron serio altercado por la hermana del señor Vargas.

La riña acabó seriamente y a cuchilladas, resultando el primero con una lesión leve y el sombrero todo roto.

Los promovedores de esta cuestión fueron detenidos y están a la disposición de las autoridades.

Sombras chinescas

Por el barrio de Santa Lucía aparece todas las noches un HOMBRE con caracteres de MALO, que aprovechando la ausencia de la policía, se entretiene en perseguir todas las niñas menores de edad, que encuentra por aquel barrio.

Damos el alerta a la policía de Investigación para que con el rigor de la justicia caiga sobre esos bichos que siembran tan descaradamente la inmoralidad por donde quiera que pasan.

El temblor del martes, día de San José

El temblor que el martes día de San José hemos sentido en esta capital fué bastante fuerte y trajo mucha alarma en todo el vecindario, que se vió precisado a abandonar rápidamente sus hogares por temor a otra nueva sacudida.

Según los datos que el señor Nolasco nos ha suministrado el temblor fué de intensidad 6, y de 29, segundos de duración, extrañando que el sísmógrafo grande del Observatorio que él tenía por bueno, no haya marcado dicho temblor.

Según noticia que nuestros correspondientes nos suministran, este temblor fué sentido fuerte en Cartago, Alajuela, Heredia, Puntarenas, Grecia, Atenas, Juan Vías, Puriscal, San Pablo de Tarrazó, y otros varios pueblos cuyos datos hemos recibido el mismo día, dándonos cuenta de haber sentido también fuertes ruidos subterráneos.

Un niño que cae de un balcón

Ayer a las 7½ de la noche se suscitó en la calle una reyerta entre varios individuos por el barrio del Hospital.

A presenciar el *molote* se agrupó un gentío numeroso de curiosos, saliendo al mirador de una casa próxima un niño como de 4 años de edad, que por un descuido imprudente cayó de una altura considerable, fracturándose gravemente la cabeza y presentando otras lesiones en la cara y partes del cuerpo.

Varios doctores acudieron en el acto, prestándole toda clase de auxilios.

Justicia y ley

A quien corresponda

¿Cuándo se demolerán esas paredes que fueron del antiguo Lazareto, y que son un atentado contra el ornato público?

¿Cuándo se escuchará la voz de aquel honrado vecindario que en justa protesta ha elevado distintas veces sus quejas, y se han quedado en el vacío?

RECTIFICANDO

La cañería de Esparta no ha fracasado

La noticia que da el corresponsal de "La República" en la edición de ayer, autorizada con declaraciones del señor Eusebio Ortiz, merece que se rectifique.

El viernes 15 del actual, el agua corría por los tubos de la cañería en una extensión de más de dos y medio kilómetros, y téngase en cuenta que son 4,900 todo el largo de la cañería. El agua pasaba por los tubos que van sostenidos por cable de acero sobre el río Barranca, y se escapaba con bastante presión por una de las uniones que estaba floja. En ese estado las cosas, llegó el señor Ortiz, encargado de la Dirección de Obras Públicas y ordenó a los peones (contraviniendo a una indicación expresa del verdadero Ingeniero don Luis Matamoros, autor del proyecto) que templaran el cable tendido sobre el río, más de lo indicado.

El señor Ortiz no parece haberse impuesto del plan justificativo de la "Cañería de Esparta" que existe en la Dirección de Obras Públicas, cuando crítica ciertos detalles del proyecto. Matamoros indicó que el cable debía quedar formando un seno de ciertas dimensiones, por que la fuerza de tensión en un trayecto de 225 metros, no permitía dejarlo horizontal sin exponerlo. Con el peso de los tubos llenos de agua—20 toneladas—el seno tenía que ser mayor. Pues bien; el señor Ortiz dió orden de templarlo y el caso se resolvió, no por ruptura del cable dichosamente, sino de uno de los ganchos ó templeteras; todo se vino al suelo y la orden impremeditada cuesta la inutilización de 12 tubos y la nota del fracaso de la cañería, cuando en realidad no es más que un accidente.

La cañería no es obra de empíricos como dice Ortiz;—el estudio primordial estuvo a cargo del Ingeniero don Manuel Emilio Vásquez; el plan desarrollado por el Ingeniero don Luis Matamoros, y la localización de tubos fué hecha por el delegado de la Dirección de Obras Públicas, don Miguel Molina, desde la fuente hasta el río Barranca; y de éste á la ciudad, por el Ingeniero Coronel don Francisco Cabezas. De modo, pues, que es inexacta la aserción de que haya sido obra de empíricos.

Sabemos que el señor Ortiz quiere que se recomiencen los trabajos y se hagan por contrato. También se nos ha dicho que él quiere ser el contratista.

Mala práctica es sin duda que los empleados de las obras públicas, sean alternativamente subalternos y contratistas con el Gobierno ó Municipios.

No es cierto que la obra no se haya puesto en licitación pública. En varios números del Diario Oficial de mayo de 1908 pueden verse los avisos publicados. ¿Por qué el señor Ortiz no hizo propuesta entonces? Ahora la obra está hecha ¡qué gana!... Pero nó; la Municipalidad no consentirá y mucho menos con el señor Ortiz, quien puede ser lo competente que se quiera, pero el estudio que se le encargó de la cañería de Chomes, eso sí que fué un fracaso solemne.

Agrega el mismo señor Ortiz que se ha gastado mucho tiempo en la obra. Puede ser; hubo que pedir un cable á Inglaterra y no podía venir por correo. Que los tubos no sirven. Culpa será esta de su jefe, el Gobierno, que fué quien los pidió.

La obra no ha fracasado. Admitirá reformas parciales, como moderación de gradientes en algunos lugares etc. etc. No somos insensatos para creer que está perfecta; pero no debe entrarse en ellas, mientras no se constate que el agua llegue al tanque de distribución.

Creemos sinceramente que si el señor Ortiz no se atreviera con su disposición de templar más el cable, que fué impremeditada, el agua habría llegado ya. No hay razón para que no llegue, habiendo como hay una diferencia de nivel entre los dos puntos extremos, de 54 metros, en una distancia de 4,900, salvo que los Ingenieros encargados de la obra se hubieren equivocado y ello no es de creerse, y sería necesario comprobarlo.

En cuanto al costo le diremos, que el presupuesto fué calculado por la Dirección de Obras Públicas en ₡ 25,000 00 y creemos estar en lo cierto si aseguramos que lo gastado no ha alcanzado á esa suma todavía.

EL CORRESPONSAL

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, trasliso americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc. etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA.

San José, marzo 21 de 1912.

Notas sociales

Procedente de Heredia llegaron las señoritas Marta Morales y Nina León. —En ese mismo lugar estuvieron de paseo don Juan Pagliarini y su esposa. —Delicado de salud se encuentra desde ayer don Ricardo Giraldo M.. Deseamos su pronto restablecimiento. —Ayer dieron principio las clases del Colegio de Heredia. —Procedente de Esparta llegó don Alberto Chaverri Vargas. —Para Alajuela partió el Licenciado don Luis Montenegro. —De ese mismo lugar llegó don Luis Uribe. —En Heredia estuvieron de paseo las señoritas Mary Montealegre y Angela Pacheco. —La Directiva del Club Centro América ha dispuesto poner á la orden del conferencista Ugarte el Club en el que probablemente dé una conferencia. —Se nos informa que la Directiva del Club Centro de Amigos no aceptó la proposición que hizo el delegado del Club Alfonso XIII para unión de ambos Centros. —El martes tuvieron lugar varios bailes en casas de familias honradas con motivo de la celebración del día de San José, que resultaron animados. —Muchas familias de las que estaban temperando vuelven á sus hogares completamente satisfechas de su temporada veraniega.

Marítimas

Limón 19. Hoy á las 10 a. m. ancló procedente de Bluefields la lancha nicaragüense "Alba" correspondencia 5 cartas; pasajeros 4; sin carga. —Hoy á las 12 m. ancló procedente de Mobile, el vapor noruego "Tauton" sin pasajeros, carga ni correspondencia.

Keller se marcha

Toca ya á su fin la temporada del Circo Keller, y está en vísperas de levantar su hermosa carpa para lanzar el vue ó á otros países en que es llamado con insistencia. La Empresa con su segunda temporada que ha abierto, beneficiando al público con la rebaja de precios, apesar de tener llenos considerables diariamente, no deja de presentarnos programa variado y escogido. Para HOY JUEVES nos anuncia DOS EX-TRENOS. Uno de ellos está á cargo de la notable troupe "The Taylor's", que ejecutarán una colección de BAILES RUSOS, originales y de gran atracción, presentando para este acto una indumentaria en carácter típico de mucho mérito. Tenemos HOY también una segunda novedad de un efecto espeluznante y sorprendente para los verdaderos aficionados á ver cosas admirables. El alemán Bruner nos mostrará una lucha terrible con un oso completamente suelto y sin defensa alguna. Esta lucha que á Keller en otros países le ha dado tanto nombre y fama y que por lo emocionante del caso ha llamado mucho la atención, nos la ofrece D. Pablo para hoy en su programa, siendo este acto el espectáculo más sorprendente de todos cuantos su troupe ha dado en la temporada. Tres funciones le quedan al Circo, y sabemos que el pedido de localidades para estos días, es extremado, pues con anticipación hay multitud de familias que están comprando palcos, para no perder las admirables variedades que para su despedida guarda Keller. Grata es la impresión que deja ese conjunto de notables artistas entre nosotros; y así como ellos recuerdan con cariño á Buenos Aires, Chile y la Argentina por los triunfos que allí obtuvieron en sus distintas Journées, lo mismo recordarán esta chica Costa Rica donde sus éxitos fueron completos y redondos durante toda su temporada.

Sepelio

Presentamos nuestro más sentido pésame al señor Theodore H. Zink, Superintendente de la Electric Light and Tracelón Co y á su aflijida esposa por el fallecimiento de su preclado hijo Clarence, ocurrida de manera trágica y violenta en la noche del domingo en la Planta Eléctrica del «Guacimal», estando en ejercicio de sus funciones.

EL REPUBLICANO lamenta esa triste desaparición y hace suyo el dolor que en estos momentos sufren sus desconsolados padres.

SESION

celebrada por el Colegio de Farmacéuticos ayer 20 de marzo á las 3 p. m.

A moción del Lic. señor Jiménez Núñez se mandaron hacer un libro de cheques y otro de enteros; el primero en que se harán constar las salidas de caja, según acuerdo respectivo que las autorice con el visto bueno del Presidente y Secretario; y el segundo, en que se harán consignar las entradas de caja.

Se acordó pagar al Lic. Jiménez Núñez la suma de ₡ 9-00, dinero pagado por dicho señor á la persona encargada extraordinariamente del aseo del edificio que ocupa la Escuela de Farmacia.

Así mismo se acordó pagar al señor don Ernesto Ortiz la impresión y circulación de esquelas mortuorias según acuerdo de esta Facultad se hicieron circular para la asistencia de los miembros del Colegio á los funerales del señor Licenciado don José Antonio Araya.

Leyó una comunicación del señor Herminio García quien presenta los atestados que exige la ley, solicitando patente para abrir un botiquín en Miramar, se acordó de conformidad.

Se acordó comunicar al señor don Vicente Cantero Hoyos que pague patente de botiquín en la Inteligencia de que en su despacho se atiendan recetas de médicos y sólo sea éste para la venta corriente de medicamentos no peligrosos.

Se acordó contestar al señor Aubrit G. Lawson que envíe los atestados que la ley requiere para hacerle la concesión de patente que solicita.

Por pedirlo así el interesado se cancela la patente de botica del doctor Stegall.

Se dió lectura á una solicitud del señor J. Dávila, en que pide examen previo su incorporación al Colegio de Farmacéuticos, acordando comunicar á dicho señor que se presente con los documentos de que habla el reglamento interno de la Escuela de Farmacia para resolver en su solicitud.

Se leyó el Informe que los delegados de este Colegio, don Francisco Sancho y don Claudio Cortés, dan de los exámenes verificados últimamente en la Escuela de Farmacia, y se acordó archivarlo y ordenar al Tesorero pagarles la dieta respectiva.

Visto el estado de cuentas que de enero á esta parte presenta el señor ex-Tesorero del Colegio de Farmacéuticos, se acordó: pasarlo al señor Presidente y Tesorero para que lo revisen y viertan su Informe, á fin de tomarlo de conformidad.

Paseo á Puerto Limón

Tenemos el gusto de avisar que el tren de excursión que correrá en Semana Santa á Limón por cuenta del «Club Sport Alfonso XIII» saldrá de aquel puerto el Sábado Santo á las 5 a. m., en vez de la 1 a. m., para estar aquí á las 12 m. Esto con el fin de evitar cualquier incidente como el ocurrido hace poco en la vía al Pacífico. El pasaje vale ₡ 7-00 y solamente se venderán para el número de pasajeros que caben en cada carro. Los de fuera de esta ciudad que quieran concurrir, pueden enviar el valor del billete, bajo certificado, á Víctor M. Cabrera, apartado 109.

Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis --- pulmonar con el uso de estas píldoras ---

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN, St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósito: BOTICA DEL MERCADO -- Alajuela, C.R.

Apuntes

El ligero bosquejo que «Zeta», nos hace en su artículo El Ideal Republicano lanza nuestra memoria al pasado doloroso que, en la desesperación ocasionada por su triunfante Ignominia llevó á hombres de valía hasta el insensato delirio. A hombres que, en este momento se preciearen de ser (con justicia) los abanderados de las letras patrias, de la altivez indomable y de la independencia cimentada sobre el esfuerzo propio, á desear y aconsejar el cambio de Madre Patria. A archivar la gloriosa Bandera del 56 é impulsar el refugio de nuestra existencia política en los peligros de la que con tanto recelo miran hoy ondear.

Pero, patricios hubieron que, su vanidad personal sacrificaron en aras de la Patria. Abortó la traición. Triunfó el derecho. Fué la voz del tribuno que hoy rige los destinos del país el eco de la conciencia nacional.

La aurora del 89 de nuevo hizo luz por todos los ámbitos de la República, y por vez primera halláronse frente á frente, en igualdad de circunstancias los dos únicos verdaderos partidos políticos del país: Republicano y Civil, excomponentes del gran partido Constitucional: ambos perdurarán mientras la Bandera patria flame, porque, en el seno de ambos, existen hombres á quienes la inmortalidad del Ideal conservan de pie. En los libros de su historia existe el arsenal que guarnece á los hombres del Ideal sublime, que inmortaliza nombres, al pueblo levanta, y conduce á las encumbradas cimas del progreso.

ZETA

LA FABRICA

—DE—

FOSFOROS

regalará el día último del mes de marzo próximo, una preciosa BICICLETA á la persona que presente mayor número de cajas usadas de los fósforos de su fabricación.

Exámenes

de la Escuela de Farmacia

El lunes se verificaron los exámenes de los alumnos aplazados en alguna de las pruebas de diciembre último y fueron aprobados todos los que se presentaron, á excepción de un estudiante que fué suspenso en Historia Natural.

Los exámenes de Física y Farmacia teórica no se llevaron á efecto por no haberse presentado los alumnos que debían sufrir tales pruebas.

Hemos notado que en todos los exámenes del Colegio de Farmacéuticos hay siempre algún reprobado, prueba evidente que el tribunal que lo forma es completamente serio y riguroso.

TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica.—Londres: 110½ Vista, 112½ Cable.— Nueva York: 116½ Vista; 118½ Cable.—San Francisco: 116½ Vista; 118½ Cable.—Francia (París): 109 Vista; 111 Cable.—España: 98 Vista.—Italia: 109 Vista.—Alemania: 106½ Vista.
Banco Comercial de Costa Rica.—Londres: 111 Vista, 113 Cable.— Nueva York: 117 Vista; 119 Cable.— San Francisco: 117 Vista; Nueva Orleans: 117 Vista.—Francia: 109 Vista.—España: 98 Vista.—Alemania: 107 Vista.—Jamaica: 120 Vista.
Oficina Nacional de Estadística.— 20 de marzo de 1912.

Turno en Guadalupe

El domingo tendrá lugar en la pintoresca villa de Guadalupe un turno general con el objeto de recolectar fondos para la construcción del Edificio Escolar.

Dado el fin benéfico que esta fiesta tiene, y la acrisolada honradez de las personas que á su cargo tienen esta sagrada misión, no dudamos que se logre obtener un buen producto que sea la base de tan laudable idea.

Dentro de pocos días pondrá en escena la Compañía que dirige el notable actor costarricense, Paco Marín, el famoso drama titulado "Cristo Moderno" cuyo producto será destinado también para la construcción de la escuela de dicho lugar.

La Escuela de Declamación de la cual forma parte nuestro amigo Paco, está ya con toda actividad ensayando esta monumental obra que dará un magnífico resultado en su representación por el afán que en su estudio tiene cuantos en ella toman parte.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel — de Artillería —

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montadurías, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Vida social

DELFINA F. V. DE FÁBREGA

tiene el honor de participar á Ud. el próximo enlace de su hija

EMILIA

con el señor licenciado don

CARLOS M. SALAZAR O.

que se verificará el proximo domingo 7 de abril.

Desde este momento deseamos á la simpática pareja todo género de dicha y felicidad en el nuevo destino que brevemente los ha de unir.

San José, marzo de 1912.

Habitaciones que amenazan ruina

En la vecindad de "La Inocencia" por la Avenida Central se encuentran unas piezas que amenazan ruina tanto para los inquilinos, como para los transeúntes.

En igual estado se hallan las piezas de doña Adela Morales situadas en la Avenida Central, entre Calles 17 y 19.

Conatos de incendio

Se promovió un conato de incendio en la casa de don Ernesto Fouster situada en la calle 2ª y avenida 6ª, resultando ser que la chimenea había pegado fuego á una parte del techo de la cocina.

La policía acudió en el acto y prestando todos sus auxilios lograron apagarlo sin haber mayor daño.

Otro principio de incendio que también fué simple alarma, hubo en la casa de don Manuel Salazar.

Un rancho que había en la hacienda "La Inocencia" en que vivía la señora Fidelfina Céspedes se incendió quemándose totalmente la ropa de ella. No hubo más daños puesto que la policía logró extinguir el fuego.

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramon, y en San José entre la Ferreteria de Rodriguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

INSPECCION del edificio escolar de Tres Ríos

A indicación del señor Ministro de Instrucción Pública se ha dado orden á la Dirección de Obras Públicas á fin de que mande inspeccionar el edificio de escuelas de Tres Ríos, el cual ha quedado en estado muy lamentable á consecuencia de los últimos temblores. Una vez que se emita el informe correspondiente se resolverá si conviene repararlo ó demolerlo.

Construcción de una cañería

Se ha dado orden á la Dirección de Obras Públicas para que proceda á la construcción de una cañería con el objeto de proveer de agua potable al distrito de Mercedes del cantón central de Heredia.

Por creerlo de suma necesidad para aquel vecindario el Ministerio de Fomento hará que esta cañería se lleve á efecto cuanto antes.

Movimiento diario

Los que nacen

Arturo, de María Vargas Arias.
Carmen, de Manuel de San Román y Angelina Chaverri.
María, de Raúl Pérez y Adelfina Arroyo.
Carmen, de Juan J. Fonseca y Josefa Ramírez.
Luis, de María F. Castillo Sancho.
Josefa, de Rosendo Rodríguez y Josefa Ruiz.
Angela, de Teresa Calderón.
Otto, de Elías Badilla y Amelia Jiménez.
Claudia, natural de Luisa González.
Jenaro, de Juana Brizuela.

Los que viajan

Ramón Rostrán, para Hawái B.
Edmundson, para E. U. de A.
Lasteria v. de Carazo, para New Orleans.
Domingo Boxa, para Colón.
Federico Adela, para España.
Lorenzo Padovani, para Italia.
Alice T. Brady, para Inglaterra.

Los que mueren

Anastasia López, de 45 años.
María Barquero, de 30 años.
Virginia Obando, de 35 años.
Victor Morris, de 42 años.
Victor Andrade, de 5 años.
Juan R. Eupe, de 40 años.
Adolfo Giral, de 40 años.
Rosa Duque, de 35 años.

Dos dementes pretenden ahorcarse

Ayer se fugó del domicilio paternal la señorita Benigna Soto, presentándose ante el Juez Civil con su novio con objeto de hacer constar las oposiciones que tenían en sus amores, y correr las tramitaciones que la ley exige para efectuar el matrimonio.

Parece que la madre de la niña es opuesta á tales relaciones amorosas y acto continuo dió cuenta al Juez del Crimen, de no dar su consentimiento puesto que su hija es aun menor de edad, y no puede ante sí tomar tal determinación.

Nueva Relojería DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Temblor de tierra

Observatorio Meteorológico

Por datos suministrados en el observatorio, ayer se registró otro movimiento sísmico á las 4 y 50 a. m. de primera intensidad, no pudiendo precisar la dirección y duración del fenómeno.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra
DE ODIÓ Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo
por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país
Heno, Cebada Trigo, Avena,

Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono n° 198

Apartado n° 614

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

EL GREMIO

Almacén de Abarrotes

Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva á diario todas las mercaderías

LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas

Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á LA INDIA

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofreceda á todos los Médicos de la República para tratar á sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua á las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata á la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, ect., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda. El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca, de París.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 400.



La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS